

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes. . . . .	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . . .	15
6 meses . . . . .	30
12 id id. . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á **25 cénts. de real** por línea. Para los que no lo sean, á **medio real** línea. Remitidos de interés particular, **1 real** línea. Defunciones y aniversarios, **15 rs.**

## Carta de Francia.

Oriente y Occidente, Roma y Berlin, como Constantinopla y Londres parecen contener las grandes palpaciones de sus cien importantes problemas para no apartar la vista del interesante duelo que tiene lugar en Francia.

El Pontífice está enfermo, y no pocos periódicos ya le han cortado el hilo de la vida y ninguna de esas esperadas notas de gran conmoción sale de Berlin á revelar el profundo é inmenso trabajo que en las cancillerías europeas produce la probabilidad de este próximo acontecimiento. Plewna agota sus recursos sin que Mehemet contenido por los rusos y amenazado de los sérvios que al fin ya han anunciado el reanudamiento de su campaña, pueda socorrerla; Erzerum en Asia no tiene mas defensa que las nieves; los Balkanes son ya disputados como estribo para cabalgar sobre la Rumelia, Turquía, en fin, poco atendida de su aliada Inglaterra, insocorrida de Austria, piensa en ofertas de paz como el enfermo en el sudario que va acompañado á la muerte y ya no resuenan aquellos *meetings* en favor de los turcos, ni se leen las terribles profecías de invasiones cosacas en Europa que soñaron nuestros antepasados católicos en su temor de perder á Roma como la perdieron los césares al choque de los últimos pueblos salidos del Asia. El socialismo que se desarrolla en Alemania y fortifica sus asociaciones en Inglaterra, la crisis crónica general á toda Europa por la entrada en la producción de las industrias desarrolladas en Norteamérica é India que apenas alivia el nuevo mercado de la América del Sud á donde ahora se dirigen todas las miras, los mas nobles esfuerzos de academias y asociaciones por todas partes convocando á concursos al talento, al trabajo y al ingenio en una época que tantas maravillosas riquezas ha recibido del progreso, todo enundece ante los latidos que en el pecho de cuantos sienten, acogen las vicisitudes porque Francia pasa, que será indefectiblemente grande como lo son siempre las determinaciones que toman los grandes pueblos cuando están en medio de su vida y luchan con obstáculos que pueden dificultar su marcha.

Poco importa la agitacion reinante para el progreso sucesivo de esta noble nacion; poco importan las actuales convulsiones que la conmueven; vendrá la paz y con ella el trabajo y el desarrollo de las ciencias y de la industria.

Muchos son los aprestos que se hacen para la celebracion del próximo Certámen Universal. Los Agricultores en especial podrán sacar de él inmensas ventajas si saben utilizar la enseñanza que allí se les proporcionará. Exhibicion de semillas, de abonos, y de máquinas servibles para todos los paises y para toda clase de explotaciones rurales, se les ofrecerán en abundancia y sin peligro puesto que cada producto que se enseñe irá señalado con los resultados obtenidos por medio de él.

Esa agitacion pública que ahora se nota en Paris, causada lo mismo por gentes acomodadas que por jefes de respetables casas de comercio, grandes industriales y millares de obreros que están sin trabajo, pronto cesará y entonces la calle no será el foro de Roma cuando chocaban sus pasiones, clases é intereses, sino el de Atenas en que lidien con razones, ideas y elocuencias.

No es por fortuna que un pais pueda contar con hombres rectos é ilustres que le marquen con aplomo y prestigio el derrotero que debe seguir para salvar los mas difíciles peligros. Los paises que como Francia tienen esos hombres, no caen en sus tropiezos, sino que se preparan á levantarse cada vez mas vigorosos. Hoy Francia se halla en visperas de una época análoga á la de Luis XIV; estrechada por Alemania é Italia como entonces lo estaba por Austria y España, recoge todas sus fuerzas, rehace todos sus hombres, crea nuevos ímpetus y pronto asombrará al mundo con nuevos esplendores, como los del gran siglo de su edad de oro.

P.

Paris 5 de Diciembre de 1877.

## CRÓNICA GENERAL.

El Sábado por la noche celebró junta la seccion de industria y comercio de la Sociedad

económica turolense. Parece ser que en dicho acto fueron leídas dos Memorias, la una sobre los gravámenes que hade irrogar á estos pueblos el establecimiento de los portazgos y pontazgos, y la otra referente á la cuestion de ferrocarriles que interesan á esta provincia. Como ambos asuntos han de ser tratados en junta general, esperamos á que llegue ese momento para poder decir á nuestros lectores el parecer de nuestra Sociedad económica respecto á tan importantes cuestiones, reservándonos tambien para entonces el emitir sobre esto mismo nuestra opinion.

Un periódico extranjero dice que el Rhin está envenenado á consecuencia del naufragio del vapor *Escalda y Rhin*, en aquellas aguas cerca del pueblo de Mühlkoffen. cuyo suceso acaeció el lunes próximo pasado. Dicho buque llevaba cargamento de arsénico en gran cantidad, que se ha desparramado por el rio.

Se han expedido telégramas en todas direcciones con el objeto de prevenir á los habitantes de las riberas del Rhin, para que no se sirvan del agua de aquel rio, adoptando otras varias disposiciones encaminadas á evitar desgracias por la referida causa.

El viernes, á las 12 del dia, pasamos por la calle de San Juan y notamos que á aquellas horas se estaba limpiando alguna letrina.

¡Son ciertas cosas tan impropias de una poblacion culta!..

El domingo por la noche, dió un baile la Sociedad de los Salones de la Glorieta. La concurrencia fué bastante y la alegría mucha.

Ayer se abrió el pago, en la caja de la Administracion económica, de los haberes del mes de Noviembre último pertenecientes á las clases pasivas de esta provincia, y los interesados deben presentarse para cobrar con los documentos que previenen las instrucciones vigentes.

Desde el dia 1.º hasta el 10 de Enero próximo inclusive tendrá lugar la revista personal de los individuos de las clases pasivas que perciben sus haberes en la caja de esta provincia.

Dice un periódico:

«Insístese nuevamente en admitir como probable la antigua idea atribuida al ministro de Hacienda, de publicar un decreto, para solemnizar el matrimonio de S. M., disminuyendo el descuento que hoy sufren sobre sus respectivos haberes todas las clases del Estado, sin olvidar á las que se encuentran en situacion pasiva.»

Nosotros quisiéramos, además, que se pensara tambien en aliviar algo la suerte de nuestros contribuyentes, que bien lo necesitan.

Ni cesamos, ni cesaremos de excitar á quien

corresponda para que se activen los trabajos de la carretera de esta capital á Alcañiz.

Deseamos de veras que las muchas personas que continuamente vienen á esta Capital de los partidos mas lejanos, vean próximo el dia de hacer sus viajes con mas comodidad y rapidéz que ahora.

#### *Servicio particular de EL IMPARCIAL.*

Paris 7 (á las 9-42 de la noche).—Mr. Dufaure no ha terminado todavía sus gestiones para la formacion de ministerio; pues aunque reina completo acuerdo entre las izquierdas de ambas Cámaras, y ninguno de sus individuos aceptaría el poder sino en las condiciones establecidas de comun inteligencia, no faltan dificultades personales para la provision de carteras.

La candidatura que reúne mayores probabilidades, es la siguiente:

*Presidencia y Justicia.*—Dufaure.

*Hacienda.*—Leon Say.

*Interior.*—De Marcère.

*Agricultura, Industria y Comercio.*—Teisserenc de Bort.

*Guerra.*—General Gresley.

*Marina.*—Almirante Pothuan.

*Instruccion Pública.*—Waddington.

*Trabajos Públicos.*—Freycinet.

*Negocios Extranjeros.*—Laboulaye ó el conde de Saint-Vallier.

Todos los candidatos nombrados son senadores del partido republicano.

Tenemos entendido que los propósitos del Ayuntamiento de esta capital para que vengan á Teruel de guarnicion dos escuadrones de caballería tropiezan con serias dificultades á causa de no encontrar local que sirva para cuartel. Lo sentimos y quisiéramos que por quien proceda se hiciera un noble esfuerzo en pró de esta poblacion tan digna de mejor suerte.

Por Real orden de 24 de Noviembre último se ha dispuesto, que los Ayuntamientos que todavía no hayan consignado en la caja sucursal de la general de Depósitos la cantidad necesaria para las colecciones tipos de pesas y medidas métrico-decimales, lo ejecuten con la mayor urgencia y sin pretesto alguno; de lo cual nos alegramos.

Seria conveniente en alto grado que el Ayuntamiento de esta capital gestionara con las autoridades correspondientes para que cuanto antes se construya el puente que fué incendiado frente al corral de Roquillo en la última guerra civil.

Son muchos los perjuicios que se irrogan á los carreteros que transitan por la carretera de Alcañiz, los cuales tienen que hacer un rodeo de bastante consideracion y con grave exposicion de sus intereses.

**Cultos.**

SANTODEHOY.—S. Dámaso, papa cf,

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las cinco y tres cuartos.

*Precios del Almudi.*

<b>Trigo.</b> —Chamorra superior, á. . . . .	34, reales.
Id. Chamorro, á. . . . .	33, »
Id. Jeja, á. . . . .	32, »
Id. Candéal á. . . . .	33, »
Id. Royo á. . . . .	33, »
Id. Morcacho á. . . . .	26, »
Id. Centeno, á. . . . .	23,25 »
Cebada, á. . . . .	16,50 »

Teruel 10 de Diciembre del 877.

*Depósito administrativo municipal.*

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital. . . . .	17, Ps.
Arroz comun id. id. de 5,50 á 6, . . . . .	»
Bacalao id. id. de 10,25 á 11, . . . . .	»
Jabon de Albalate id. id. . . . .	16, »
Id. de Teruel id. id. . . . .	15, »
Sal id. id. . . . .	4,12 »

Aguardiente usual cántaro id. . . . .	6,50 »
Vino blanco id. id. . . . .	6, »
Vino comun id. id. . . . .	2,25 »
Petróleo la lata id. id. . . . .	11, »
Sardinas millar id. 12 á 17, . . . . .	»

Teruel 10 de Diciembre de 1877.

Nadie ignora que el Alquitrán es un medicamento precioso en los casos de bronquitis, catarros, tisis resfriados y en todas las afecciones bronquiales y pulmonares.

Por desgracia, muchos enfermos á quienes este producto sería útil no le emplean, ya sea á causa de su detestable gusto, ya sea por lo fastidiosa que es la operacion de preparar el agua de Alquitrán.

Hoy, gracias á la ingeniosa idea de Mr. Guyot, farmacéutico de Paris, todos esos inconvenientes, todas esas repugnancias, mas ó menos justificadas, han dejado de existir.

Mr. Guyot ha conseguido encerrar el alquitrán en una delgada capa de jelatina y formar con él cápsulas redondas del tamaño de una píldora ordinaria. Estas cápsulas se toman en el momento de las comidas y se tragan fácilmente sin dejar gusto alguno. Tan luego como llegan al estómago, la envoltura jelatínosa se disuelve y el alquitrán se emulsiona y es absorbido con rapidéz.

La conservacion de dichas cápsulas es indefinida, de tal manera, que las que quedan de un frasco empezado conservan toda su pureza y eficacia durante años enteros.

Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* ofrecen un tratamiento racional y barato, puesto que no cuesta si no un real diario, próximamente y dispensa del empleo de toda clase de tisanas.

Como todos los buenos productos, las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* han suscitado numerosas imitaciones y fraudes. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos si no los frascos que llevan en la etiqueta su firma impresa en tres colores.

### ÚLTIMA HORA.

Ayer á las 12 de la mañana se reunieron en el despacho del señor Gobernador civil los presidentes y secretarios de las siete secciones en que se ha dividido la Junta provincial censal, para asuntos propios de la mision que les ha sido encomendada.

Por la tarde á las 7 se reunieron de nuevo dichos señores en las Casas Consistoriales de esta ciudad, donde procedieron al nombramiento de los escribientes y auxiliares que cada seccion necesita para desempeñar con mas acierto su cargo.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

#### De la Agencia Fabra.

*Bucharest* 8 (noche).—A consecuencia de la tempestad se ha roto el puente de Nicópolis sobre el Danubio.

Una avenida del rio Topoluitza se ha llevado el puente del ferro-carril en las inmediaciones de Severin.

*Roma* 8 (noche).—El Papa se ha sentido hoy menos bien que ayer, hinchándosele de nuevo las piernas.

*Washington* 8.—El representante de Méjico asegura al ministro de Estado las intenciones amistosas del gobierno mejicano al mandar tropas hácia el rio Grande.

*Constantinopla* 8.—El mal tiempo ha impedido las operaciones de Mehemet-Alí-Bajá.

Hácia el Danubio no se habla de ningun encuentro nuevo.

*Constantinopla* 8.—La escuadra turca ha bombardeado las posiciones de los montenegrinos delante de Antivari.

Los montenegrinos han suspendido las operaciones contra Scutari.

*Bucharest* 8.—Un despacho del cuartel general ruso confirma la derrota de los rusos en Elena.

Los rusos perdieron 50 oficiales, 1.800 soldados y 11 cañones.

*Paris* 9 (7 y 20 mañana).—El diario oficial publica una nota diciendo que el ministro de Negocios extranjeros de Francia y el embajador de España firmaron ayer un convenio comercial estipulando la supresion de los derechos diferenciales en virtud de la concesion reciproca del trato de la nacion la mas favorecida.

El convenio entrará en vigor despues de las ratificaciones y del cumplimiento de las formalidades prescritas en las leyes de ambos paises.